

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 67 (1979)

Heft: [5]

Artikel: Tour d'horizon

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-275582>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 01.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Page internationale

Quelques aspects du féminisme américain

(Madame Karin Blair a parcouru récemment les Etats-Unis ; durant ce voyage de 9 mois, elle a visité le plus de « Centres femmes » possible, le plus d'écoles et d'universités dont les programmes s'occupent des études féminines. Nous publions ici un résumé de ses impressions sur les différentes tendances des féministes américaines.)

En simplifiant à l'extrême, on peut réduire les différentes nuances du féminisme américain à tendances :

- Les féministes « socialistes » cherchent à obtenir des changements du rôle de la femme, par des réformes politiques ou économiques.
- Les féministes « culturelles » cherchent à revaloriser le rôle de la femme, plutôt qu'à le changer. Le monde, selon elles, a besoin de développer les qualités féminines. Ce sont, par exemple, les écologistes qui veulent soigner un environnement abîmé par trop d'agressivité masculine.
- Les féministes « réformistes » sont les plus pragmatiques : elles cherchent à atteindre des buts concrets et immédiats, sans avoir de politique à long terme. Par exemple, elles se battent pour l'emploi du titre MS au lieu de Miss et Mrs.

On pourrait ajouter un groupe, un peu à part, celui des lesbiennes qui essaient de faire reconnaître certains droits devant la société, plus que devant la loi, comme celui d'élever un enfant seule, de se marier entre elles ; elles veulent détruire l'image de la femme dépendant nécessairement d'un homme et proclamer leur indépendance.

Il faut noter que des facteurs historiques influencent la plus ou moins grande virulence du féminisme aux Etats-Unis : celui de l'Est n'est pas semblable à celui de l'Ouest. En effet, c'est à l'Ouest que les femmes ont reçu les premières le droit de vote (en 1869 au Wyoming, en 1919 à l'Est). L'esprit d'indépendance est plus aigu à l'Ouest : au « wild west » il fallait savoir tout faire soi-même. Les groupements fé-

ministes qui pratiquent le plus le « self aid » sont californiens : c'est là-bas qu'est née la méthode Karman, de l'avortement par aspiration pratiquées par des femmes entre elles ; c'est là également qu'on se sert d'un instrument pour extraire tout le flux menstruel en 5 minutes.

La **tendance à l'indépendance** semble gagner toute l'Amérique, pour toutes sortes de raisons et dans d'autres domaines que le féminisme : l'Américain veut savoir réparer sa voiture lui-même, bricoler des meubles et installer sa maison tout seul. Il n'est pas étonnant donc, que les groupements féministes qui apprennent aux femmes comment se faire des examens gynécologiques, aient du succès.

Les **figures de proue**, parmi les femmes américaines sont de deux sortes :

- il y a celles qui ont réussi à se créer une place importante dans un monde presque exclusivement masculin
- il y a celles qui sont à la tête de l'évolution des idées et des activités dans un sens féministe.

Dans la première catégorie, j'aimerais citer Shirley Hofstедler, juge à la cour d'appel fédérale, la femme la plus haut placée dans le système judiciaire des Etats-Unis ; Ella T. Grasso, la première femme élue gouverneur d'un Etat, le Connecticut ; Barbara Walters, speaker-rédactrice des informations à la TV qui reçoit le plus haut salaire attribué à une femme ; Bella Abzug, ancienne députée fédérale, qui présida la conférence de Houston convoquée par le Congrès américain en 1977.

Dans la seconde catégorie, je vois Gloria Steinem, editrice de la revue MS qui donne de nombreuses conférences sur le féminisme ; Billy Jean King, championne de tennis qui s'est battue pour que les sportives reçoivent les mêmes prix que les hommes ; Erica Jong, écrivain qui traite dans ses romans très ouvertement de problèmes tels que le plaisir et les fantasmes sexuels de la femme.

Karin Blair

Tour d'horizon

Etats-Unis

Une femme, Jane Byrne 44 ans, a eu l'audace de défier la grosse « machine » du parti démocrate à Chicago et d'en dénoncer la corruption et l'incompétence. Les fonds pour sa campagne électorale n'étaient que le 1/10 de ceux du candidat officiel, mais elle a multiplié les démarches personnelles, l'emportant finalement dans 29 des 54 cercles électoraux et de façon éclatante dans les quartiers noirs.

ONU

L'Assemblée Générale a définitivement adopté les plans pour la Conférence mondiale pour la Décennie de la Femme, qui se tiendra à Copenhague en 1980. L'ordre du jour reprendra les trois thèmes de la Conférence de Mexico : égalité, développement et paix, avec le sous-thème : emploi, santé et enseignement. Le but de cette nouvelle Conférence est d'examiner les progrès faits depuis Mexico et de préparer des plans précis pour la seconde moitié de la Décennie.

Commission économique pour l'Europe/ONU

A l'ordre du jour de sa séance de printemps : la préparation d'un séminaire a en été 79 sur le rôle de la femme dans l'évolution économique de la région (Europe de l'est et de l'ouest). Trois thèmes ont été retenus : l'aspect démographique de la participation croissante des femmes aux activités rémunérées, l'impact du nombre croissant de femmes dans les emplois, le développement du secteur des services. Les Etats ont été invités à fournir des monographies portant sur le travail féminin rémunéré et non rémunéré.



Sacomat

Le support pour sac à ordures
pour une hygiène moderne. Montage aisé dans tout bloc-cuisine. Convient pour tous les sacs en plastique vendus dans le commerce. Ouverture et fermeture automatiques du couvercle. Vente dans les grands magasins et magasins spécialisés. Un produit de qualité signé

Schneider
W. Schneider - Co. 8115 Langnau / CH



IKÉBANA LEÇON

(Mme) Michiko Hintermann
(Japonaise)
Professeur diplômée
de l'Ecole Sogetsu, Tokyo

12, Av. Adrien-Jeandin
1226 Thônex - Tél. 49 28 65